
作 为 北 京 敏 越 科 技 有 限 公 司 创 始 人 和

CEO，鹿龙一直致力于工业机器人智能化发展。

2016年，敏越科技成立。作为一家工业机器人领

域的软件研发企业，敏越科技采取轻运营模式，

在研发上走出了一条独有的特色之路。

我国工业机器人应用的领域广泛，焊接是

其中占比最大的领域之一。随着高端制造需

求呈爆发趋势，焊接机器人市场有望进一步乘

风而起，成为现代工业发展的重要组成部分。

敏越科技专注于免示教技术为机器智能化发

展带来新变化，并在这一赛道上一路奋勇向前。

研发真正的智能技术

从本科到研究生，鹿龙一直就读于机械工程

及自动化专业，为从事先进制造行业打下了扎实

的专业基础。毕业后，鹿龙放弃了去名企工作的

机会，选择继续在工业领域深耕，“这是个有一定

枯燥性的行业，对工业领域的热爱和情怀让我坚

定了深耕的念头。”在和客户的接触过程中，鹿龙

直观地看到了工业机器人领域的发展趋势。在

他看来，这些所谓的机器人本质上只是一个机械

工具，并不具备真正的智能，在解决问题的能力

上仍然有很大欠缺，无法彻底消除对人工操作的

依赖。怀着让工业机器人能够真正实现智能的

想法，鹿龙踏上了创业之路。

敏越科技的产品主要由两大类型组成，一是

视觉系列产品，主要产品为激光视觉和双目视

觉；二是软件类，敏越科技研发离线编程软件，在

硬件感知层的基础上深入核心决策层。目前产

品主要应用于焊接和坡口切割两大场景，鹿龙希

望通过技术攻关提供产品与服务，为市场痛点问

题提供解决方案，为工业机器人的智能化变革提

供更多可能。

免示教+视觉：未来趋势

创业的第一年，敏越科技上市了离线编程软

件，并快速收获了来自华工科技的订单，这一产

品的诞生正是击中焊接领域最大的痛点——劳

动力严重短缺。焊接是与生活息息相关的领域，

造船、造桥、房屋的钢结构支撑都离不开焊接，实

操过程中更是对工人的专业性有很高的要求，培

训周期较长及焊接的工艺属性都限制了劳动力

的大量增长。同时，对眼睛创伤过大也是许多

年轻人望而却步的主要原因。对于发展中的

企业来说，自动化替代是满足生产需要的唯

一出路，机器人代替人是该行业不可避免的

发展趋势，而离线编程软件为这一趋势提供

了技术支持。

“免示教”是敏越科技产品的一大核心竞争

优势。传统的机器人要想完成作业流程，需要

由人提前“教”会机器，通过示教器调节并记录

机械臂的空间位置关系。在焊接、切割等应用

中，这一示教过程需要操作者具有熟练的操作

技术才能满足精度要求，无疑这会增加人工成

本而且难以实现服务的标准化，从而造成实际

运营效率低下，特别是对于多品种小批量的生

产机器人不具有优势。

敏越科技开发的离线编程软件可以直接将

产品模型导入机器人，通过鼠标点击的方式快

速编程，在此过程中，机器人的姿态、语言全部

由软件自动生成，选取动作组合的最优解并结

合工艺进行设计，可颠覆以往一台机器人至少

配置 3个人（编程人员、工艺师、工人）的操作模

式，在办公室里就能完成编程工作，一个新人

用半天时间就可以上手，让机器人做到真正的

简约但不简单。离线编程软件实现了编程语言

的全覆盖，减少客户在实际使用过程中的专业

人员配备需求；在编程过程中，机器人不需要

停机，可以同步工作，而精度依托于模型，可以

避免误差，从而更好地实现标准化生产，从多

维度提升了机器人的使用效率，且节约成本。

鹿龙说，在技术上，敏越科技无疑是追求极

致的。在多品种小批量产品生产过程中，为了

提高客户的使用感受、降低产品交付时间，公

司在行业内首先提出了基于视觉和离线软件的

免试教系统解决方案。激光视觉和双目视觉两

款产品，可以在作业过程中实时进行引导和纠

偏，提高生产质量。离线软件实现了机器人自

主编程，将视觉和离线软件进行结合，从而实

现柔性化和智能化的目标，达到 1+1>2 的效

果。切实地从人的需求出发，为客户提供解决

方案，敏越科技这样的能力在国内是具有突破性和

唯一性的。

走实业路 打有准备之仗

“我永远不会强调我们是一个人工智能公

司。”谈及敏越科技的定位，鹿龙表示，“我不愿

意强调我们走了一个风口，或者处在什么主

流。怎么让机械臂变成机器人？我更多在思考

的是用产品去变革。”鹿龙及其研发团队将大量的

时间及精力投入在产品迭代及对客户反馈上。

市场重结果导向，鹿龙对此有着清醒的认

知，“客户可能会听到各种声音，但所有事情都

是要用结果来说话，如果我们的产品一直测不

出效果，就会在竞争中失去优势。”鹿龙希望跳

出国内市场的价格战旋涡，去学习进口机器人

的先进技术，提高产品性能。

鹿龙认为，一个处于良性循环的公司，如果

产品和技术实力足够优秀，为客户解决问题的

能力足够强大，自然会吸引投资人的青睐。创

业公司花大量时间在公关上并不利于整体发

展，还是要专注于实业。

在鹿龙看来，时效是对客户的承诺，它是由

产品和技术争取出来的，能否按时交出成果对

公司的形象有很大的影响。工业行业中，一家

企业影响着数千人的就业，一个环节的缺漏对

企业生产、经营能力的影响不可小觑，作为产业

链条中的一员，对产品负责也是对行业负责。

鹿龙说，未来，敏越科技将继续着眼于为客

户提供解决问题的能力，不断进行产品研发，在

国产化替代浪潮中承担起企业责任，让产品真正

“走出去”。 （转自：中关村东升科技园）
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“我从 2014 年来到青岛高新区居住到现

在，感觉高新区的发展速度太快了，尤其对我

们企业来说，营商环境跟政务服务做得很到

位。”徐建峰，这个一心扑在事业上的 85后新

青年，谈起自己的创业经历时如是说。

徐建峰是吉林省人，2012年毕业于青岛工

学院机械设计专业，毕业后在山东胶州一家公

司工作了6年，2018年选择了自己创业。“当时的

公司正好想要转行去临沂发展，而自己还是想

留在青岛，也想做点自己喜欢的事，实现自我价

值，于是开始启动自己的创业计划。”徐建峰说。

2018年4月，徐建峰在青岛高新区成立了

自己的公司——青岛云创环境科技有限公

司。这是一家主要从事半导体衬底材料碳化

硅长晶、芯片封装、键合丝等半导体工艺环境

系统、高端医疗洁净环境系统的专业技术服

务、咨询及建设的科技型企业。

创业3年
青岛高新区给予支持

公司成立后，徐建峰并没有急于扩大发

展，而是跟团队专注于产品设备的研发。“你需

要有过硬的技术或者产品，别人才会愿意相信

你，跟你合作。”正由于徐建峰的专业态度和过

硬技术，客户开始主动找上门寻求合作，“2019
年，济南的一家企业——做第三代半导体碳

化硅材料的高新技术企业找到了我们，希望

和我们长期合作。”徐建峰说，他抓住了这个

难得的机会，和团队为其研发碳化硅超导冷

却机组，并达到行业内领先水平，成为对方

唯一的碳化硅超导冷却机组供应商，得到了市

场的认可和好评。

徐建峰坦言，在其创业过程中，得到了青

岛高新区的大力支持。“我们在高新区注册公

司时，认识了百度（青岛）智创基地的负责人，

基地的负责人尽职尽责，给了我们减免房租的

政策，在我们注册公司以及各种申报政策优惠

上给予了很大支持。在落户、申报环节政府各

部门的服务都特别好，流程顺畅，给了我们实实

在在的帮助，还有各种补贴我们也都享受了。”

事务性的工作顺利进行，也让徐建峰腾出时间

更专注于技术研发，不断地对设备进行更新，满

足市场需求。

扎根高新区
共话美好未来

早在 2013 年，徐建峰就在青岛高新区买

了住房，“当时选择高新区，就觉得环境不错，

年轻人比较多。现在也证实了当时的选择是

对的，在高新区结识了很多志同道合的朋友。”

对于徐建峰来说，创业的成功离不开家人

的支持。徐建峰说，妻子是自己的高中同学，

在他创业半年后也来到了公司和他一起创业，

不但在生活方面给予了他很多照顾，更在事业

上为他分担减重。“我们的工作就是经常出差，

一般项目在哪我们就在哪。家里的事交给她，

我很放心。”徐建峰欣慰地说。

在青岛高新区生活了近8年，徐建峰见证了青

岛高新区的高速发展和巨大变化，“现在明显感觉

路上有点堵车了，街区人员更密集，也更便利。对

于培养下一代，青岛高新区的教育资源也很丰富。”

说起青岛高新区的好，徐建峰滔滔不绝。

近年来，青岛高新区不仅聚焦主导产业发展，

更是在教育、商业、交通等城市品质提升和民

生配套服务方面下足了功夫。“以前都没有商

场逛，现在不仅有世茂 52+，还有金茂览秀城

也建起来了，生活方便了很多。”

虽然创业之路并不长，但是徐建峰不敢懈

怠，不断对产品进行迭代更新和研发新技术，

始终以最专业的技术服务好每一位客户，以一

己之力助力青岛高新区的发展。

徐建峰：在青岛高新区创业的日子鹿龙：智能化之路简约而不简单

广告


